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Note de Préparation 
Conseil d’Administration du 19 mars 2025 
 
 
L’ordre du jour est le suivant : 
 

▪ Administration de la SEM Energies 22 :  
 
▪ Approbation du conseil d’administration du 16 Janvier 2025  

▪ Application LUCCA pour la gestion des notes de frais et des congés 

▪ Mise en place d’une disposition Temps de travail 

▪ Création d’un Compte Epargne Temps 

 

 

▪ Photovoltaïque 
 
▪ Avancement des projets 
▪ Saint-Adrien : Contrat d’acquisition du projet 

 
 

▪ GNV 
 

▪ Avancement des projets 
▪ Augmentation de capital de la SASU BMGNV22/prêts interentreprises 

 
 

▪ Eolien: 
 

▪ Avancement des projets 
▪ Projet MATISSE 
▪ Pacte d’actionnaires « SEPE des Corcées » sur la commune de la MOTTE  

 
 

 

 
 

▪ Questions diverses 
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1. Administration générale 
 
 
1.1. Approbation du Procès-verbal du conseil d’administration du 16 janvier 2025 
Cf pièce jointe : 1A- Procès-verbal du 16 janvier 2025 
 
Considérant le procès-verbal de la séance du conseil d’administration du 16 janvier 2025, il est 
proposé au conseil d’administration d’approuver le procès-verbal de la séance du conseil 
d’administration du 16 janvier 2025 en annexe.  
 
 
 
1.2.  Application LUCCA pour la gestion des notes de frais et des congés 

 

Le Président Directeur Général informe le conseil d'administration que l'application N2F, qui était 
utilisée pour la gestion des notes de frais, n’est plus opérationnelle depuis le 31 décembre 2024. 
Afin d'assurer la continuité de ce service et d'optimiser la gestion des dépenses et des congés, 
trois solutions alternatives ont été étudiées. Suite à une analyse comparative des offres, il est 
proposé de retenir l'application LUCCA (Cleemy notes de frais et Timmy absences), jugée la plus 
avantageuse sur le plan économique et fonctionnel. 
 
Le coût annuel de cette application s’élève à 1 211€ HT. 

 
 
➔ Avis du conseil d’administration 
 
Projet de délibération :  
 

a) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 valide-t-il l’utilisation de l‘application 
LUCCA ? 

 
 

b) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 autorise t’il Monsieur Dominique RAMARD 
Président Directeur Général à signer tout document se rapportant à cette affaire ? 

 
 
 
1.3 Mise en place d’une disposition - Temps de travail 
Cf pièce jointe 1B – d’une disposition Temps de travail 
 
Dans le cadre de la continuité de la mise en place de la partie « Ressources Humaines », le Président 
Directeur Général propose l'instauration d'une disposition concernant le temps de travail, afin 
de formaliser cette démarche. 
 
Le Président Directeur Général soumet la disposition au conseil d’administration. 
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➔ Avis du conseil d’administration 
 
Projet de délibération :  
 

a) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 valide-t-il la disposition Temps de travail ? 
 

 
b) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 autorise t’il Monsieur Dominique RAMARD 

Président Directeur Général à signer tout document se rapportant à cette affaire ? 
 
 
 
 
1.4 Création d’un Compte Epargne Temps 
Cf pièce jointe 1C : Convention Compte Epargne Temps 
 
Dans le cadre de la mise en œuvre de la convention des Industries Électriques et Gazières et afin 
de s'aligner avec la proposition du Plan Épargne Retraite Obligatoire permettant le placement de 
jours de Compte Épargne Temps, le Président Directeur Général propose l'instauration d'une 
convention concernant le Compte Épargne Temps. 
 
Le Président Directeur Général soumet la convention au conseil d’administration. 
 
➔ Avis du conseil d’administration 
 
Projet de délibération :  
 

a) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 valide-t-il la convention Compte Epargne 
Temps ? 

 
 

b) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 autorise t’il Monsieur Dominique RAMARD 
Président Directeur Général à signer tout document se rapportant à cette affaire ? 
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2 Photovoltaïque 
 

2.1 Avancements des projets 
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2.2 Saint-Adrien : Contrat d’acquisition  
 
Cf pièce jointe 2A : Contrat d’acquisition 

 
Saint-Adrien est un projet développé par TotalEnergies. 

Suite à la délibération du conseil d’administration du 27 Novembre 2024, l’acquisition du projet 

de centrale photovoltaïque au sol du Sullé, sur l’ancienne carrière de Saint-Adrien est en cours. 

La SEM a proposé de racheter le projet à hauteur de 360 000 €. TotalEnergies a accepté la 

proposition. 

La dataroom et une première version de SPA ont été transmis par TotalEnergies. 

Lors de la réunion du comité technique du 25 février 2025, les contributions de chaque 
participant ont été mises en avant, ainsi que les discussions principales concernant les aspects 
financiers et juridiques du projet Saint-Adrien. 
 
S’il n’y a pas de remarques particulières sur le SPA, Le Président Directeur Général propose au 

conseil d’administration de statuer sur le SPA. 

Suite au Comité Technique, au jour de la convocation du présent Conseil d’Administration, aucune 

remarque n’a été transmises de la part des actionnaires. 

 
➔ Avis du conseil d’administration 
 
Projet de délibération :  
 

a) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 approuve -t-il le SPA proposé ?  
 

 
b) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 autorise t’il Monsieur Dominique RAMARD 

Président Directeur Général à signer tout document se rapportant à cette affaire ? 
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3.GNV 
 
3.1 Avancements des projets 
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3.2 Augmentation de capital de la SASU BMGNV22/prêts interentreprises 
 
 

Afin de continuer les travaux de construction de stations d’avitaillement en Gaz Naturel 
Véhicules, il est nécessaire d’apporter des moyens financiers supplémentaires à la SASU Bretagne 
Mobilité GNV 22. 

 
En effet, l’augmentation de Capital de la SEM Energies 22 qui vient d’être réalisée prévoit 

un apport de 1,2 M€ (1 200 000 €) qui doivent être mobilisés pour couvrir les besoins de fonds 
propres de chacune des nouvelles stations. 

 
En prenant en considération l’étude en cours sur la réorganisation de la filière GNV au 

sein de la SAS Bretagne Mobilité GNV, une augmentation de Capital de la SASU n’apparait pas 
comme la meilleure solution à l’heure actuelle. 

 
Pour satisfaire aux besoins de fonds propres des nouvelles stations, il est proposé au 

Conseil d’Administration de mettre en place un prêt inter-entreprises afin de continuer les 
travaux des sans que cela perturbe les travaux réorganisation de la SAS BM GNV. 

 
 

➔ Avis du Conseil d’Administration 

 

 Projet de délibération 

 

a) Le Conseil d’Administration de la SEM Energies 22 autorise-t-il la SEM Energies 22 à 
procéder à la mise d’un prêt inter-entreprises avec la SASU BM GNV 22 ? 
 

b) Le Conseil d’Administration de la SEM Energies 22 autorise t’il Monsieur Dominique 
RAMARD Président Directeur Général à signer tout document se rapportant à cette 
affaire ? 
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4. Eolien 

 
4.1 Avancements des projets 
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Parc Parc n°1 Parc n°2 Parc n°3 Parc n°4 Parc n°5 Parc n°6 Parc n°7 Parc n°8 Parc n°9 Parc n°10 Parc n°11 Parc n°12

Ville BRUX FLAVIN MARCHEVILLE PROUVILLE PREUSEVILLE Bourbriac LONG CHAMP MANCHEVILLE BOQUEHO VAUDRIMESNIL PAUDY SIVY

Développeur EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR

Turbinier
Siemens 

Gamesa
VESTAS VESTAS VESTAS VESTAS VESTAS VESTAS SENVION

Siemens 

Gamesa

Siemens 

Gamesa
NORDEX

SIEMENS-

GAMESA

Puissance installée 10,50 11,00 13,20 6,60 6,60 21,00 4,40 4,00 8,40 10,00 15,00 10,50

Productible - P50 net 2 076 1 885 2 013 2 519 2 628 1 853 3 014 2 198 2 471 2 815 2 229 2 474

Production 21 590 20 735 26 572 16 625 17 345 38 913 13 262 8 792 20 756 28 150 33 435 25 730

Mise en service 01/09/2021 01/12/2018 01/05/2020 01/01/2022 01/07/2021 01/06/2021 01/08/2019 01/10/2017 01/05/2017 01/04/2021 01/03/2019 01/01/2024

Nombre de turbines 4 5 6 3 3 5 2 2 4 5 5 4

Puissance par turbine (MW) 2,63 2,20 2,20 2,20 2,20 4,20 2,20 2,00 2,10 2,00 3,00 2,63

4.2 MATISSE 
 

En décembre 2024, deux communes des Côtes-d’Armor ont informé la SEM Energies 22 que 

les parcs éoliens en exploitation sur leur territoire allaient être mis en vente par leur 

propriétaire. 

 

➢ Les acteurs : 

• EDP Renewables Europe : cède un portefeuille de 12 parcs éoliens terrestres, en 

activités, d’une puissance cumulée de 121,2 MW.  

L'investisseur a la possibilité de conserver EDPR comme principal prestataire de 

services pour la gestion de l’exploitation de ce portefeuille. 

• BNP Paribas : agit en tant que Conseiller Financier Exclusif.  

 

➢ Le plan d’affaire / 3 principes :   

• Contrats d’achat :  

▪ Pour la France : obligation d’achat avant 2015, CR16, CR17 et AO CRE.  

▪ Pour le projet Belge : une rémunération par certificat vert + contrat 

spécifique à la Belgique.  

• RePowering des parcs éoliens.  

• Hybridation des projets avec des centrales solaires PV au sol (agri PV) mais dont le 

foncier, et les autorisations administratives, ne sont pas encore obtenues.  

➢ Calendrier : 

• Phase 1 : Janvier 2025 -> Offre non engageante 

• Phase 2 : Janvier 2025 à Mars 2025 

▪ Due diligence, visites du 3 au 28 février. 

▪ Projet de contrat, offre engageante, signature  

La SEM Energies 22 est concernées par les parcs éoliens de Boqueho et de Bourbriac / 

Pont-Melvez (cf Tableau récapitulatif des actifs Matisse). 

Conformément aux valeurs de modélisation validées lors de l’augmentation de capital, 

une offre Non-Engageante a été adressée à EDPR par l’intermédiaire de la BNP. (cf. pièce jointe : 

Offre Non Engageante SEM Energies 22). 

Synthèse de l’offre Non Engageante :  
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Parc Parc n°1 Parc n°2 Parc n°3 Parc n°4 Parc n°5 Parc n°6 Parc n°7 Parc n°8 Parc n°9 Parc n°10 Parc n°11 Parc n°12

Ville BRUX FLAVIN MARCHEVILLE PROUVILLE PREUSEVILLE Bourbriac LONG CHAMP MANCHEVILLE BOQUEHO VAUDRIMESNIL PAUDY SIVY

Développeur EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR EDPR

Turbinier
Siemens 

Gamesa
VESTAS VESTAS VESTAS VESTAS VESTAS VESTAS SENVION

Siemens 

Gamesa

Siemens 

Gamesa
NORDEX

SIEMENS-

GAMESA

CAPEX 17 850 000         18 700 000         22 440 000         11 220 000         11 220 000         35 700 000         7 480 000           6 800 000           14 280 000         17 000 000         25 500 000         17 850 000         

CAPEX €/kW 1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           1 700 000           

EBE/CAPEX 5,88% 5,42% 5,25% 6,94% 7,71% 4,38% 9,81% 6,19% 7,77% 8,51% 7,67% 7,46%

CAPEX/EBE 17 18 19 14 13 23 10 16 13 12 13 13

TRI 30 ANS APRES IMPOTS 2,74% 0,10% 0,46% 5,26% 6,95% -1,28% 13,09% 2,80% 7,44% 11,90% 9,82% 8,50%

DSCR 20 ANS 1,07 0,99 0,96 1,24 1,35 0,80 1,64 1,13 1,36 1,45 1,34 1,31

Modélisation financière suite à l’offre Non-engageante :  

 

 

 

 

 

 

 

 

Grace à cette offre Non-engageante, la SEM Energies 22 se trouve dans les 4 entreprises 

autorisée à faire une offre engageante pour le 20 mars 2025. 

Depuis le lundi 03 février 2025, la SEM Energies 22 a accès à la dataroom du projet. 

 

La due diligence est en cours de réalisation, avec notamment l’appui technique de 

l’entreprise « 8.2 ». 

 

Selon les approches plus fines, voici le niveau d’offre engageante qu’il serait possible :  

 

 

 

 

 

Pour le montage financier finale avec répartition dans les SPV dédiées, il faut envisager :  

 

 

 

 

→ Le comité technique du 25 Février a pris acte du projet Matisse qui représente une opportunité 
unique. Cependant il a émis la nécessité d’une coordination et une planification rigoureuses 
entre tous les acteurs, notamment sur le plan financier et juridique pour réussir. 

Le Président Directeur Général propose au conseil d’administration de statuer sur l’engagement 

de la SEM dans ce projet. 

 

 

➔ Avis du conseil d’administration 
 

 
Projet de délibération :  
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a) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 est-il favorable à l’engagement de la SEM 
Energies dans ce projet tel que défini ci-dessus ? 
 

b) Le conseil d’administration de la SEM Energies 22 autorise t’il Monsieur Dominique RAMARD 
Président Directeur Général à signer tout document se rapportant à cette affaire ? 

 
 
 
 
4.3 Pacte d’actionnaires « SEPE des Corcées » sur la commune de la MOTTE  
Cf pièce jointe 4B : Pacte d’actionnaires 
 
Pour rappel le pacte d’actionnaires « SEPE des Corcées » sur la commune de la MOTTE a été 
présenté au conseil d’administration de la SEM Energies 22 du 04 Octobre 2024. Ce dernier a 
souhaité que le projet soit étudié au préalable en comité technique avant la signature du pacte 
d’actionnaires. 
 
Lors du comité technique du 25 février 2025, le projet a été présenté et il a été annoncé que la signature 

du pacte était prévue lors du prochain conseil d'administration. 

 

Rappel du projet : 

GAÏA Energy Systems et la SEM Energies 22 développent un projet sur la commune de La Motte. 

Un pacte d’actionnaire prévoit la participation de la SEM Energies 22 à hauteur de 20%. La 

commune ne souhaite pas prendre de part pour le moment. 

 

Le projet est porté par la « SEPE des Corcées » ; il sera composé d’un mixte d’éoliennes de 5 

éoliennes, 125 m et 150 m de hauteur pour une puissance installée d’environ 11MW.  

 

A ce jour, le foncier est sécurisé, les études environnementales sont favorables et le dépôt de la 

demande d’Autorisation Environnementale est prévu pour la fin de l’année. 

 

La part d’investissement en fond propre pour la SEM Energies 22 est d’environ 5k€ avec un TRI 

actionnaire à 30 ans estimé à 5,11%. 

 

Le pacte d’actionnaire est réalisé sur le modèle de celui du PE de Pluduno. 
 
 Il est demandé à la SEM Energies 22 d’en prendre connaissance et de le signer en cas d’accord. 
 
 

➔ Avis du Conseil d’Administration 

 

 Projet de délibération 

 

c) Le Conseil d’Administration de la SEM Energies 22 autorise-t-il la SEM Energies 22 à signer 
le pacte tel que défini ? 
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d) Le Conseil d’Administration de la SEM Energies 22 autorise t’il Monsieur Dominique 
RAMARD Président Directeur Général à signer tout document se rapportant à cette 
affaire ? 

 
 
 
 
 
 
 
 
6. Questions Diverses 
 
Tous pouvoirs sont donnés au porteur de copies ou extraits certifiés conformes au présent 
procès-verbal à l'effet d'accomplir toute formalité de publicité requise par la loi et afférente aux 
décisions ci-dessus adoptées. 
 
Plus rien n'étant à l'ordre du jour, la séance est levée à ..... heures. 
 
De tout ce qui précède, il a été dressé le présent procès-verbal qui a été signé par le président et 
un administrateur. 


